
現時私立醫院可
以自行決定收取內
地產婦，私立醫院
有利可圖，能收多

少產婦就盡量多收。這樣放任下去是
危險的，給未來的政府製造了巨大的
財政包袱，製造了福利和教育的危
機。這種政策一定要盡快改正。全世
界都沒有一個政府，好像香港般開放
讓境外的產婦到自己地方生仔，然後
給予永久居留權，香港是第一個。這
種做法令人莫名其妙，來港生下的

「雙非」(即父母都是非香港居民) 嬰
兒，從2001年起計，這類嬰兒有19萬
人。01年至05年出生的，現在已經6
歲到11歲，進入了上學年齡，這部分
兒童人口達到15000人。再過幾年，
每年來港的兒童將會達到2萬到3萬
人。根據特區政府的一項調查，他們
的父母在領取出生紙的時候，聲稱他

們的子女一定會來香港上學，因為香
港的教育質量比較好，英文程度高，
而且是免費教育。

私院賺錢 政府埋單
香港是小地方，資源有限，有沒有

這麼多學位去接納這些低齡永久居民
呢？沒有。這些小孩將和香港永久居
民所生的小孩爭奪學位，目前爭奪小
一學位之難，每一個香港家長身受其
苦，身心交瘁。若內地小孩不斷增
加，香港小孩的入學機會也受擠壓。
這對香港居民是很不公平的。私立醫
院大賺利潤，每年達四、五億元，收
費三級跳，私院肥了，但港童的教育
危機深了，福利開支爆煲了，公帑荷
包瘦了。香港官立小學，一個學位政
府一年補貼兩萬多元，12年教育是30
萬元，20萬人是600億元。私院每賺
一億元，庫房要賠兩億元，這是蝕本

無底洞。
招內地人來港生仔，表面理由是港

人不生仔，人口老化，所以吸收內地
人來港買樓。這個算盤打不響，一是
賠了教育費；二是讓內地人買樓搶高
了樓價，使港人捱貴屋。港府過去八
年，停止了土地開拓，沒有足夠土地
儲備和供應，土地供應減少，房屋需
求人為增加，地價樓價租金向上飆。
因此，港人盼望當局改善人口政策。
既然要解決人口老化，為何不招內地
的大學生、年青專業人士來港？而每
年五萬來港人口配額，可否改為計分
制？有文化專業的，對港發展新產業
有利的，可以優先來港，這樣就可以
減低現行政策造成的教育和福利危
機。

反對派煽動為內地人爭取居港權，
弄出了一個「莊豐源案」，已是一
錯。若因為「莊豐源案」之判例，允
許私院製造更多「雙非」兒童，使香
港人口和福利困局越陷越深，未免是
錯上加錯，及時檢討政策，乃民意之
大勢所趨。「一成不變」是否就好？
福利爆煲之後果，值得港人深思。

趁今天仍然
是聖誕佳節期
間，我在此謹
祝各位讀者聖

誕快樂，並預祝新年進步。如往年一
樣，香港在這個時候的佳節氣氛是甚
為濃厚的，對內地遊客來說尤為吸
引，而不少未有外遊的本地人，亦會
趁這幾天長假期一家大小外遊或在香
港境內四處遊玩，令到香港各處景點
熱鬧非常。昂坪360纜車作為本地的
代表性旅遊熱點之一，更是遊人如
鯽，但是本月在兩個星期內，便接連
發生三宗纜車事故，令外界對昂坪
360的形象和信心都有些影響。我認
為纜車公司實須高度警覺，做好維修
和保養，確保乘客玩得開心放心。

做好維修保養 確保乘客放心
以發生在本月八日的首宗事故來

說，事發前一日纜車才進行過周年例
行維修保養，但依然出現故障，自動
監察系統指牽引纜出現問題需暫停運
作，要即時停駛纜車及搶修，令到百
多名乘客被迫在半天搖晃的纜車廂中
呆坐十六分鐘，在職員調整系統後纜
車才重新開動，結果原本二十五分鐘

的車程，乘客要坐足一小時才重返地
面，不用說更飽受驚嚇。纜車停駛亦
令逾二千名遊客「被困」昂坪，纜車
公司雖急忙安排接駁車輛接送，亦要
歷經三個多小時才能將所有遊客送返
東涌，令遊人大為狼狽及掃興。

第二宗則發生於本月十八日下午，
當日維修工人發現纜車軸承發出異常
聲音後，立即將纜車暫停行駛。由於
適逢周日旅客高峰期，今次更有多達
六百名乘客「半天吊」六分鐘，工程
人員將有問題軸承隔離後，才重新啟
動纜車送所有乘客回纜車站。而在上
周四，即是二十二日冬至當日，昂坪
纜車又再發生機件故障停駛。今次是
站內一小段皮帶有滑動 象，有約四
百名乘客被困車廂內「半天吊」十三
分鐘，重開車後車速又要減慢，結
果乘客要坐足一小時十七分鐘才到
達車站，當時昂坪氣溫只有十多
度，有千名遊客亦要滯留昂坪市集
捱凍兩小時，離開時人龍爭先恐後
情況混亂，有遊客更要排上兩小時
方能上車。

徹查事故原因 全面檢討系統
以上意外事故幸好未有造成人命傷

亡，但在不少遊人心中，已留下一個
壞印象，縱使纜車公司有安排退票甚
至贈送車票，遊玩的開心心情亦會因
此泡湯，掃興之極，亦有遊客投訴事
故後纜車公司安排十分混亂，除廣播
不清外，亦沒有職員維持秩序。對於
頻頻發生故障，纜車公司方面雖然有
向受影響旅客致歉，但堅持每次故障
均屬個別事件，並強調纜車除設有自
動檢查系統外，每日亦會派員作例行
檢查，跟足供應商指引進行保養，系
統可靠性達百分之九十九點五，聖誕
假期期間亦會派足夠人手確保系統順
暢。

但是事實勝於雄辯，公眾眼見昂坪
纜車事故一宗接一宗發生，又如何能
有信心呢？正如有大學工程師所指，
纜車經常發生故障，除了有需要加強
檢查，維修亦是有改進空間的。機電
工程署已要求昂坪360盡快完成以上事
故的調查及提交報告，我希望有關方
面必須徹查事故的原因，並且全面檢
討系統，切實作出改善，與此同時亦
要完善出現緊急事故時的應對及通報
機制，把對遊人的影響減至最低，因
為只有真正拿出行動來，才能重新給
予公眾信心。昂坪纜車是本港別具特
色、中外遊客必到的旅遊熱點，每年
都帶給人不少歡樂，亦關係到本港的
國際聲譽，我們是不能讓它失色，甚或
再度背負事故頻仍的惡名。

田北俊

昂坪360須確保安全維護聲譽

徐 庶

內地人來生仔 香港福利爆煲
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自「維基解密」披露美國駐港總領事楊甦棣頻密干預香港內政後，外交部駐港
公署已高調批評美國已違反《維也納領事關係公約》，直至楊甦棣近日又評論特首
選舉和「種票」事件後，外交部駐香港特派員呂新華再嚴辭重提楊甦棣必須恪守
該公約及相關雙邊協議和香港法規。可是楊甦棣充耳不聞，作為外交官不但有恃
無恐的干預香港內政，對選舉制度指指點點，更拒絕承認言行有違一貫領事條約
和慣例。這裡就將他所觸犯有關公約條文羅列人前，以示其行為確實違反領事共
識。

有恃無恐的干預香港內政
《維也納領事關係公約》於1963年4月24日在維也納訂立。楊甦棣觸犯了公約中

至少三項規定：第五條〈領事職務〉第二項「(領事)依本公約之規定，增進派遣國
與接受國間之商業、經濟、文化及科學關係之發展，並在其他方面促進兩國間之
友好關係」；同條第十三項：「(領事)執行派遣國責成領館辦理而不為接受國法律
規章所禁止、或不為接受國所反對、或派遣國與接受國間現行國際協定所訂明之
其他職務」；第五十五條〈尊重接受國法律規章〉第一項：「在不妨礙領事特權
與豁免之情形下，凡享有此項特權與豁免之人員均負有尊重接受國法律規章之義
務。此等人員並負有不干涉該國內政之義務」。

楊甦棣過去多年一直干預香港政局，不僅就香港政制發展問題向特區政府多次
提出意見干預，而且與反對派核心人物頻繁會面，就「五區公投」和反對派分裂
形勢作出導引性指示；近日更公然就特首選舉和「種票」事件陳述主張，干預行
為已是彰彰明甚。楊甦棣乖離循序漸進原則的普選主張屢屢違反《基本法》規
定，他赤裸裸提出干預香港內政的意見，堅持做中國作為接受國所反對的事。如
此情形下，楊甦棣作為領事人員，已無法履行其「促進兩國間之友好關係」的領
事職務。楊甦棣分明違反公約有關規定，言行有失外交人員禮節，言辭冒犯，美
國駐港領事館發言人仍強調美國外交官及領事館職員，一直遵行外交及領事法和
慣例，正是自打嘴巴。

不要成為「不受歡迎人員」
楊甦棣外交經驗豐富，不可能不熟知《維也納領事關係公約》的有關條款和規

定，他熟知而甘冒擦槍走火之險，定有美國有關方面更高層人士撐腰，這正符合
美方干預別國內政的一貫外交作風，唯我獨尊，霸道成性。不過，再霸道也得留
意公約第二十三條〈認為不受歡迎之人員〉的說明：「一、接受國得隨時通知派
遣國，宣告某一領事官員為不受歡迎人員或任何其他領館館員為不能接受。遇此
情事，派遣國應視情形召回該員或終止其在領館中之職務」；「二、倘派遣國拒
絕履行或不在相當期間內履行其依本條第一項所負之義務，接受國得視情形撤銷
關係人員之領事證書或不復承認該員為領館館員」。第四項更說明「接受國無須向
派遣國闡明其所為決定之理由」。

總而言之，楊甦棣和美國政府有關方面如繼續充耳不聞，專事外交擦邊的挑釁
行為，應好自為之，否則楊甦棣被列作「不受歡迎人員」，丟臉人前，便與人無
尤。

楊甦棣過去多年一直干預香港政局，不僅就香港政制發展問題向

特區政府多次提出意見干預，而且與反對派核心人物頻繁會面，就

「五區公投」和反對派分裂形勢作出引導性指示；近日更公然就特

首選舉和「種票」事件高調發言，干預行為已是彰彰明甚。楊甦棣

應對自己的外交錯誤深刻反省，好自為之，否則被列作「不受歡迎

人員」，丟臉人前，便與人無尤。
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關係香港未來五年的特首選戰已拉開帷幕，唐英年和梁振英兩位參選人各自施展自己
的政治抱負，爭取選委會和市民的支持。

香港缺乏高質素政治人才
唐梁兩位參選人，都逐步對未來屆的施政提出一系列的政綱，向市民鋪展出一幅未來

的發展和治理藍圖。與前兩位特首一樣，下任新特首上任，仍然需要解決一系列社會矛
盾，需要協調多方面的社會關係，促進社會和諧。新任的特首也需要更好地了解社會，
把握民意、民心，使施政更能貼近社會脈搏，服務社會，改善民生。要落實這些政治規
劃，需要依靠一大批的政治人才。

回顧前兩位特首所走過的路，缺乏足夠的政治人才，是特區政府施政的一大困局，董
建華2002年連任特首之時，推出高官問責制，向社會和商界敞開大門，希望從政界和商
界吸納一批具管理經驗的高素質人才。第二位特首曾蔭權繼任之後，進一步完善主要官
員問責制，設置副局長和政治助理的職位，除了完善和強化問責制官員團隊之外，也包
含了培育政治人才的用意。

從前兩位特首的施政經驗來看，特區政府需要的政治人才，僅從商界、公務員團隊或
社會吸納是遠不足夠的，因為社會對政治人才的要求與商界對管理人才的要求是有所區
別的，除了技術上的知識和技能，管理方面的經驗和才幹之外，政治人才更加需要有特
殊的政治和文化的素養，需要有政治人才的品格和實際的政治工作的歷練。

應設立公共行政學院
古今中外，幾乎每一個成功的政府都是十分重視政治人才的培育的。內地近幾年貫徹

提高執政能力的精神，全方位加強了政治人才的培育，在各大學院校之外，另外設有專
門的政治人才培育機構，比如國家行政學院、浦東幹部學院等；美國哈佛大學內的甘迺
迪政治學院是全球最著名的政治人才培訓機構，為美國培育政府機關的高級公務員、議
員和市長。

特區政府自九七年成立以來，至今只有十四年的時間，仍需要進一步積累執政和管治
經驗，而加強政治人才的培育，已是不可忽視的問題。民建聯日前推出的《對新行政長
官的期望》，明確提出要求下任特首重視政治人才培育的建議，希望新特首積極考慮設
立公共行政學院，系統化地培訓政治人才。而設立公共行政學院有以下三個方面的目
的：（一）向社會各界，包括政界、商界人士開放招生，讓有志從政者可以獲得政治培
訓，提升政策能力，了解政府內部運作，為未來問責制儲備人才；（二）提升政府官員
在政策研究和制定、長遠規劃方面的能力，其中可透過邀請商界精英講學，加強政府人
員認識商界運作；（三）承擔知識管理及傳承的功能，總結好公務員體系運作的理論和
經驗，為各級公務員提供培訓。

民建聯積極培訓政治人才
除了向下屆行政長官提出政策期望之外，民建聯也沒有忘記自己作為一個主要政治團體所應承擔的責

任，民建聯由創立開始，一直沒有停止政治人才的培育工作，去年開始，我們與港專合作推出「新一代政
治專才文憑課程」，公開向社會招生，為社會培育政治人才。

首屆招收的三十九位學員，絕大多數來自社會各階層，具有不同的社會背景，而他們的共同點是，都有
為社會服務的心。經過幾個月的學習，首屆學員中有三十一位於今年一月畢業，並繼續從不同的途徑，以
不同的方式參與社會服務。近日，民建聯組織了其中幾位畢業生與傳媒對話，分享他們的學習經歷和畢業
後的情況，從學員們的分享中得知，令他們感受最深的是，這個「政治專才課程」與一般大學課程最不同
的地方在於，它不但有傳授從事政治工作的技能和知識，更加能與政府、立法會和政黨的政治人物近身接
觸，直接從經驗豐富的資深政治人物身上學習從政者所應具備的品格特質。

學員們認為，學習從政並不只限於書本上和理論上的知識，更重要的是實踐，參與民建聯的「新一代政
治專才班」學習，實際上是為他們開啟了參與政治實踐的門。學員曾興隆是民建聯的議員助理，在地區服
務工作中展開實踐，更加投身2011年的區議會選舉；李均強則成為民建聯南區支委，參與地區政治工作；
學員陳廣錫以公眾人物的身份參與立法會的多場公眾討論，親身感受政治辯論。而更多學員雖然沒有走到
政治工作的第一線，卻以其他方式參與政治，服務社會。

政治人才的培育是一項重大而長期的社會工程，民建聯將持之以恆地展開這項培育工作，第二屆政治專
才文憑課程即將於明年3月開課，現已開始公開招生，我們期望透過這些工作，為特區培育政治人才盡我
們的責任。

今年的特首選舉在香港民主政治發展中具有重要的意義，然而民主政治的發展遠不只是一場選舉那麼簡
單，還需要其他一整套的政治基建的配合，其中最重要者之一，就是政治人才的培育。只有培育及發展出
足夠的政治人才，香港才能發展出健康而有質素的民主政治，我們期望新一任特首、特區政府，以至社會
各界都更加重視這個問題，積極考慮民建聯提出的建議。而民建聯在這方面所做的一點努力和實踐，也十
分樂意與社會各界分享，共同推進社會的民主政治發展。
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兩電利用利潤管制協議的空間，漠視民意民情大幅加價，不顧其在港人心目中的企業形象，引起

市民反彈，亦引來市民反感，可謂得不償失！筆者期望兩電能顧及市民和中小企的負擔，履行企業

社會責任，透過提高營運效率、善用電費穩定基金結餘，凍結加價決定，或將加幅降低至通脹率以

下。否則將賠上自己寶貴的企業形象。

兩電於12月13日向全港市民提早派「聖誕禮物」，宣布於
明年元旦起加價9.2%和6.3%，消息一出，全城沸騰。特首
曾蔭權、立法會議員及市民皆強烈作出批評，指兩電去年
雖坐擁十億元盈餘，但仍在通脹高企之際帶頭加價，加幅
更遠超通脹率6.4%，帶頭掀起加風。一周後，兩電怯於民
意先後對加幅作出「技術性」調整；其中港燈「有條件地」
將低用量用戶降低加幅至4.97%，中電則下調至7.4%，但市
民大眾對有關減幅仍未「收貨」。

「肥上瘦下」令市民憤慨
筆者認為，兩電利用利潤管制協議的空間，漠視民意民

情大幅加價，不顧其在港人心目中的企業形象，引起市民
反彈，亦引來市民反感，可謂得不償失！兩電作為公用事
業機構，坐擁巨額盈餘，去年港燈利潤72億元，中電更高
達103億元。另外，中電董事的袍金及花紅在過去2年亦有
增無減，其中集團總監去年的薪酬較09年增加30萬，年度
賞金亦由310萬元增加至420萬元，升幅達35%；多名董事和
總監的薪酬亦有上升，其中一名常務董事的花紅增幅更高
達225%，令人嘩然。但在高花紅、高盈利的背後，兩電卻
同時增收基層家庭每月多幾十元的電費，更以9.99%准許回
報利潤來計算加幅，可謂「賺到盡」。

回顧歷史，政府是於1994年與兩電簽訂第二份利潤管制
協議，容許中電及港燈最高賺取13.5%和15%利潤作為准許
回報；現時的利潤管制協議則於2008年實施，兩電的利潤
回報率被降低至9.99%，有關協議於2018年才再檢討。

兩電大玩「數字遊戲」愚民
由於民意激烈反彈，兩電在上周先後宣布調低電費加

幅，表面上說是回應民情民意，但實質上卻是在玩「數字
遊戲」，愚弄市民。港燈減低加幅只惠及低用量用戶固然是
不夠全面；中電更企圖以「朝三暮四」的方式蒙混過關，
它所謂的降低加幅，實質上基本電價加幅沒有變，只是延
遲將燃料費增幅部分入賬。有學者表示，中電日後追加回
燃料費用時，有可能會出現雙位數字的驚人加幅。

另外，中電明年的營運開支預算竟增加11.2%，增幅遠高
於本年度通脹的6.4%，有報章以「駕 一輛勞斯萊斯」來

形容中電未能控制成本。事實上，中電以落實減排措施為
名，不斷增加投資以擴大資產淨值，從而獲取更多利潤保
障回報，政府亦已公開質疑其將一些不必要的投資過早入
賬。筆者認為，中電若真的希望回應民意，應該減低基本
電價加幅，並全盤審視其投資是否有必要，例如在現今講求
慳電的環保年代，中電是否仍需要不斷投資擴大發電容量。

政府應更積極面對兩電
面對兩電如此瘋狂加價，環境局局長邱騰華在立法會上

卻只能表現出無奈姿態；特首曾蔭權也只能在facebook上叫
市民like兩電不加價，反映出政府在加電費的議題上猶如

「紙老虎」，任由兩電「予取予攜」。筆者認為，政府在兩電
加價的問題上，應採取更主動的態度去應對，不應只靠發
動小市民上facebook 「like」來向兩電施壓。政府可以採取
的手段其實不少，包括要求兩電將獲政府退還過去數年多
收的差餉及地租近10億元，全數回饋用戶；另中電早前提
出重建亞皆老街總部為三幢25層高的豪宅，這方面的地產
發展收益也應該有部分撥入電費穩定基金內。此外，政府
可及早研究解決電力公司長期壟斷的局面，雖然兩電的利
潤管制協議有效期至2018年，但也應該未雨綢繆，在維持
本地電力供應穩定的前提下，及早研究開放電力市場，例
如研究開放本港電網，將供電及輸電分家，以引入更多電
力供應商增加市場競爭等等。

本港今年的通脹率高達6.5%，租金、車費、食品等價錢
不斷上漲，基層工人薪金雖然受惠於最低工資，但卻幾乎
被通脹全數蠶食。電力作為生活必需品，若在此時大幅加
價，勢必進一步推高通脹率，令市民生活百上加斤。更重
要的是，加電費並非只影響一般市民，對中小企的經營成
本影響可能更大，例如中小型食肆、洗衣店和電器店等，
將首當其衝受影響，可能引發結業潮及裁員潮，或將加幅
轉嫁消費者，到時受影響的又是市民。

筆者期望兩電能顧及市民和中小企的負擔，履行企業社
會責任，透過提高營運效率、善用電費穩定基金結餘，凍
結加價決定，或將加幅降低至通脹率以下。兩電作為公共
事業機構，與香港一同成長，理應回饋社會，不能「一邊
喊窮、一邊自肥」，否則將賠上自己寶貴的企業形象。
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